



## La Organización Mundial de la Salud pide no bajar la guardia contra el COVID-19

El director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió en una rueda de prensa que, aunque el COVID-19 ya no es una emergencia sanitaria global, el virus sigue circulando, cambiando y causando la muerte de personas en todo el mundo.

Tedros Adhanom Ghebreyesus especificó que diversas fuentes alertaron a la organización sobre el aumento de la transmisión durante el mes de diciembre, impulsada por las reuniones durante el periodo festivo, y por la variante JN.1, que es ahora la más notificada en todo el mundo.

Así, en diciembre se notificaron a la OMS casi 10.000 muertes por COVID-19, y se produjo un aumento del 42% en las hospitalizaciones y del 62% en los ingresos en UCI, en comparación con noviembre.

El doctor Tedros aclaró que esas tendencias se basan en datos de menos de 50 países, en su mayoría de Europa y América, pero cree que también hay aumentos en otros lugares, aunque no se esté informando al respecto.

Insta a los gobiernos a garantizar el acceso a pruebas, tratamientos y vacunas, y a las personas a continuar tomando precauciones, como usar mascarillas y ventilar los espacios cerrados.

## Naciones del Caribe movilizadas contra la Covid-19

Varios países de El Caribe intensifican las acciones de prevención y control de brotes de Covid-19 y otras enfermedades infecciosas, que dejan un aumento sostenido de casos e incluso muertos en la zona.

De manera general, por todo el Caribe hay llamados a la población para que se mantenga informada y acuda al médico al menor malestar.

A nivel global, se evidencia una preocupante tendencia al alza en los casos de Covid-19 y de otras virosis, al tiempo que esta situación destapó las alarmas de la Organización Mundial de la Salud y conllevó a muchos países a recomendar el uso de mascarillas en espacios públicos.

[PL](#)

### Las secuelas pulmonares post infección de la COVID-19

Durante la pandemia de COVID-19, se identificaron diversos tipos de secuelas de forma sostenida en pacientes recuperados del SARS-CoV-2. Para referirse a este fenómeno, los investigadores han utilizado la terminología de COVID-19 postagudo, síndrome post-COVID-19 o COVID-19 largo. Asimismo, para ser catalogado como tal, los síntomas no deben ser atribuibles a otras causas.

Entre los síntomas identificados, se han notificado varias manifestaciones pulmonares. Por ejemplo, la alteración en la tomografía computarizada (TC) después de la infección se ha asociado con la necesidad de ventilación mecánica invasiva durante la fase aguda de la enfermedad, mientras que una reducción en la capacidad de difusión del monóxido de carbono (DLCO) es una de las alteraciones de la función pulmonar más reportadas 6 meses después de COVID-19. Igualmente, el COVID-19 agudo grave se ha asociado con un mayor riesgo de secuelas pulmonares a largo plazo, incluidas anomalías estructurales pulmonares y alteración de la difusión de O<sub>2</sub>.

[Amazings](#)



### Presidente de Cuba pide atención ante alza de Covid-19 en el mundo

Durante una reunión con científicos y expertos para temas de Salud, el dignatario de la isla caribeña también orientó estar atentos ante el comportamiento de nuevas enfermedades, y prepararse debidamente ante estas amenazas.

En el encuentro, Díaz-Canel sugirió seguir estudiando los efectos de la Covid-19 en las personas que padecieron esta enfermedad, causada por el coronavirus SARS-Cov-2, que en los años de pandemia afectó a más de un millón de personas en el país.

La Presidencia, doctora Carilda Peña, viceministra de Salud Pública, informó que a pesar del repunte de Covid-19 y otras enfermedades respiratorias agudas en varias regiones del mundo, en Cuba no ocurre lo mismo, situación favorable que no debe traducirse en confianza y abandonar la atención.

[PL](#)

## Crecen reportes e ingresos hospitalarios por Covid-19 en Costa Rica

La cifra de pacientes notificados con Covid-19 ascendió a 308 en la primera semana del año y un promedio diario de 40 ingresados por complicaciones de esta enfermedad, alertan medios de prensa.

Con respecto a la primera semana de diciembre del 2023, el incremento de nuevos enfermos es de 66.4 por ciento, detalla el más

reciente boletín del Ministerio de Salud.

Ejemplifica el informe que para la semana epidemiológica 43 del año pasado, que abarcó del 23 al 29 de octubre, se registraron 27 ingresados por esta causa. O sea, entre noviembre y diciembre, la cantidad de pacientes que sufrieron

severas complicaciones casi se duplicó.

En cuanto a los fallecimientos, la primera semana de este año notifica tres muertes relacionadas con las complicaciones del Covid-19, sin embargo, la cifra tuvo una pequeña disminución al compararlo con la primera semana de diciembre, detalla el reporte.

[PL](#)

## Alerta paraguaya por circulación simultánea de dengue y Covid-19

La aparición conjunta de ambos padecimientos en todo el país cobró ya los primeros cuatro fallecidos y prolifera en los distintos sectores poblacionales, sobre todo entre niños y adolescentes, informa un parte del Ministerio de Salud citado por el diario HOY.

Especialistas de esa cartera advirtieron sobre la peligrosidad de esa acción conjunta de la enfermedad arboviral (transmitida por mosquitos) y la Covid-19, a la cual ya

califican con los términos “coinfeción”, “cocirculación” y “Covidengue”.

La situación es peor – coinciden – ante la confusión por la coincidencia de síntomas comunes a las dos enfermedades como fiebre alta y dolor de cabeza, por lo que las autoridades llaman a los enfermos no automedicarse y acudir de inmediato a los centros de salud para determinar el

origen de su malestar.

El llamado de alerta del Ministerio de Salud requiere de la evaluación individual de cada una de las dos enfermedades, que, en el caso del dengue, puede ser una infección asintomática o con síntomas de fiebre moderada a elevada, cefalea, dolor retroocular, y exantema.

[PL](#)



## Panamá registra más casos de Covid-19 y 15 fallecidos

Autoridades sanitarias de Panamá alertaron sobre el registro de mil 843 nuevos casos de Covid-19 y unos 15 decesos en la segunda semana epidemiológica del año en curso.

De acuerdo con el informe del Ministerio de Salud (Minsa), con esas cifras del 7 al 13 de enero últi-

mo, se acumulan un millón 57 mil 841 confirmados y ocho mil 703 defunciones desde que comenzó la pandemia en marzo de 2020.

En la etapa del estudio, se realizaron siete mil 249 pruebas, para una positividad semanal de 25.4 por ciento, aún muy elevado.

Actualmente se mantienen mil 757 casos activos, de los cuales mil 674 permanecen en aislamiento domiciliario y 83 hospitalizados (79 en sala y cuatro en cuidados intensivos)

[PL](#)

## Actualización Epidemiológica: Circulación de SARS-CoV-2 y otros virus respiratorios en la región de las Américas

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) emitió esta semana una actualización epidemiológica sobre la actividad de los virus respiratorios en la región de las Américas. La actualización proporciona recomendaciones para mantener la vigilancia de estos virus y reforzar la respuesta de los sistemas de salud, especialmente en el contexto del periodo epidémico de otras enfermedades transmisibles.

En 2023, se registraron niveles elevados de enfermedad respiratoria aguda en la re-

gión, impulsados por la circulación de SARS-CoV-2, influenza y virus sincitial respiratorio. Actualmente, el hemisferio norte atraviesa una actividad epidémica asociada a la circulación de estos tres virus esperada en el invierno, mientras que algunos países del hemisferio sur experimentan incidencias más altas que la esperada para esta temporada, debido a la circulación de SARS-CoV-2.

La OPS recomienda a los Estados Miembros que mantengan la vigilancia de los virus respiratorios para detectar cualquier cambio en la circulación o en la gravedad de la enfermedad; estén preparados para responder a un posible aumento de casos y hospitalizaciones; y continúen con los esfuerzos para aumentar la vacunación contra la influenza y la COVID-19, principalmente en población vulnerable y de alto riesgo.

[OPS](#)

## Médicos paraguayos afrontan nueva subvariante de virus de Covid-19

Las autoridades sanitarias de Paraguay detectaron la circulación de una nueva subvariante de la cepa ómicron de la Covid-19, informó el periódico Última Hora.

Se trata de una mutación propagada en gran parte de América del Sur, sobre todo en Argentina, Brasil, Uruguay y Bolivia, y ahora ingresada al territorio nacional, puntualiza un boletín especial del Ministerio de Salud Pública y

Bienestar Social, citado por el diario.

El área de Vigilancia Genómica del Laboratorio Central de Salud detectó la circulación de linajes recombinantes de ómicron XBB, más conocida como EG.5 o Eris, precisa el reporte de esa cartera.

La nueva subvariante de Ómicron, provista de mutaciones adicionales que

aumentan la tasa de transmisibilidad, es la predominante en la actualidad en el país, explicó la doctora Águeda Cabello, directora de Vigilancia de la Salud.

Esta detección –explicó la investigadora– coincide con el incremento de casos de Covid-19 en el país, registrados en las últimas semanas desde fines de noviembre.

[PL](#)

## Ingestión de hidroxiclороquina contra el coronavirus habría matado a 17.000 personas en 6 países

Así lo pone de manifiesto un estudio que recoge la revista *Biomedicine & Pharmacotherapy*, en el que un equipo de investigadores franceses ha estimado la mortalidad prematura asociada a ese tratamiento en seis países: Bélgica, España, Francia, Italia, Turquía y Estados Unidos.

Durante la primera oleada de covid, el tratamiento con hidroxiclороquina (HCQ) se utilizó "de forma no autorizada a pesar de la ausen-

cia de pruebas que documentaran sus beneficios clínicos", subrayan los autores.

El objetivo de los investigadores ha sido calcular el número de muertes atribuibles a este tratamiento en los países donde se aplicó a pacientes hospitalizados durante los dos o tres primeros meses de la pandemia. Los autores han basado sus estimaciones en los datos que disponen de los seis países mencionados,

teniendo en cuenta el número de pacientes de covid hospitalizados en la primera oleada, enfermos a los que se administró el tratamiento, y personas cuya muerte es atribuible al mismo, entre otros.

A juicio de los investigadores, estos hallazgos ilustran el peligro del uso de fármacos con bajo nivel de evidencia para la gestión de futuras pandemias.

[Cubadebate](#)

## Niveles de Covid son 19 veces superiores a los reportados

Los niveles de Covid-19 son hoy entre dos y 19 veces superiores a los notificados, advirtió la Organización Mundial de la Salud (OMS) con la certeza de que las cifras reales son mayores.

Criterios de la agencia sanitaria apuntan a que la mitad de las 10 mil muertes reportadas el mes pasado fueron únicamente de Estados Unidos, por lo que se teme que numerosos casos no están siendo debidamente informados.

Advirtió, además, que los peligros aún desconocidos de la infección repetida por esa enfermedad, causada por el SARS-Cov-2, pueden producirse sin síntomas.

La cifra real de infectados podría ser mucho mayor debido a que la vigilancia y los registros han disminuido en todos los países, consideró.

Como la mayoría de la gente tiene cierta inmunidad a la Covid-19 por la vacunación o a una infección previa, no se sabe precisamen-

te con qué frecuencia las personas se están infectando, dijo la directora técnica para esa enfermedad en la OMS, Maria Van Kerkhove.

«Lo que nos preocupa es dentro de cinco, 10 o 20 años es ¿qué vamos a ver en términos de deficiencia cardíaca, pulmonar o neurológica? No lo sabemos. No sabemos todo sobre este virus. Estamos en el quinto año de la pandemia, pero aún hay mucho que desconocemos», advirtió.

[PL](#)

**Elaborado por:**

**Grupo Gestión de Información en Salud**

**Centro Provincial Información de Ciencias Médicas**

**Camagüey, 2024**

<http://www.cmw.sld.cu/pagina/2024/02/06/hojas-informativas>

## SITIOS CONSULTADOS

HOJA  
INFORMATIVA



EL MUNDO

